

El Progreso Económico sí Trae Progreso Social



Por Alexandra Ames
Secretaria Técnica - Progreso Social Perú

■ Cómo se debe medir el éxito de los países? Esta es la pregunta que se hizo un grupo de académicos de Oxford, Harvard y Massachusetts Institute of Technology (MIT) y a partir de ello, empezaron a analizar los sistemas de mediciones relacionados con el progreso de los países.

Su primera conclusión fue que el éxito de los países depende del nivel de bienestar de sus ciudadanos y no necesariamente del nivel del crecimiento del Producto Bruto Interno (PBI). Después, concluyeron que para medir realmente el bienestar de la gente se deben utilizar indicadores sociales y ambientales. Esto, no porque los indicadores económicos no sean buenos, sino porque al mezclarse con los otros, la medición tiende a perder perspectiva sobre lo que le importa a la gente: su calidad de vida.

En esta misma línea, otra conclusión fue que los indicadores debían medir el resultado final independientemente de los esfuerzos o el grado de inversión social de un país. En otras palabras, lo que importa medir es la situación real en la que se encuentran las personas.

Así, se creó el Índice de Progreso Social (IPS), que este año 2015 midió a 133 países mostrando una radiografía de

su situación con 52 indicadores que grafican necesidades básicas (nutrición, atención médica, acceso a agua y vivienda y seguridad personal), que traen bienestar como acceso a educación, a las comunicaciones, estado de salud de la gente, ecosistemas y sustentabilidad. También, aspectos relacionados con las oportunidades que brindan o no la sociedad para que las personas puedan mejorar su nivel de vida, tales como derechos, libertades, tolerancia a la diversidad, respeto por las minorías, acceso a educación superior, etc.

Este tipo de medición permite tener a la mano un panorama mundial del nivel de bienestar de la gente en sus países pese a que estos tengan un PBI elevado o no.

Sin embargo, lo cierto es que cuando se hace una correlación estadística entre PBI per cápita y nivel de Progreso Social de los países, se puede comprobar que sí existe una relación estrecha entre ambos. Es decir, países con mayor PBI tienden a tener un nivel de Progreso Social más alto que países con escaso nivel de crecimiento económico. De hecho, la República Central Africana que tiene el PBI per cápita más bajo, es también el país con menor IPS.

Los países más ricos, como Noruega, que ocupa el primer lugar en el *ranking* 2015 del Índice de Progreso

Social, se desempeña, en términos generales, mucho mejor que países de bajos ingresos.

Pero el PBI dista de ser el único factor determinante del progreso social. Costa Rica, por ejemplo, con un PBI de la mitad del de Noruega, alcanza un nivel de progreso social casi tan alto como el del primero en el *ranking* IPS y alcanza un nivel superior de progreso social que Italia, con un PBI per cápita tres veces menor que el de este.

Kuwait, Emiratos Árabes o Arabia Saudita tienen un desempeño menor de lo que se esperaría dado su alto nivel de progreso económico. De hecho, Kuwait, el país con mayor PBI per cápita del mundo, tiene un nivel de progreso social por debajo de otros 45 países. Serbia o Costa Rica con un PBI per cápita casi 7 veces menor que el de Kuwait, logran posicionarse con un mejor resultado en Progreso Social.

Por otro lado, Portugal, con similar PBI per cápita que Rusia se desempeña mejor logrando un IPS mucho mayor que este.

Por ello, si bien el crecimiento del PBI importa para generar mayor IPS, lo cierto es que muchos países están siendo más eficientes que otros en convertir su progreso económico en progreso social.

¿Cómo Está el Perú?

El Perú ocupa el puesto 68 en PBI per cápita pero sube al puesto 55 del IPS. Esto significa que tiene un desempeño un poquito mejor del que se esperaría dado su nivel de PBI. No obstante, cuando desagregamos los resultados del IPS en sus tres dimensiones, 12 componentes y 52 indicadores, vemos dónde están las deficiencias y dónde vamos alcanzando los objetivos trazados. Aun nos falta mucho por mejorar en temas como desnutrición, acceso al agua, especialmente en zonas rurales (ocupamos el puesto 98 de 133 países y le ganamos por poquito a Ruanda), pero vamos mejorando en el

El Índice de Progreso Social es una poderosa medida del grado de inclusión de una sociedad.



nivel de matrícula escolar, al menos en los primeros años de educación secundaria.

La cosa cambia si miramos el resultado de equidad de género en la matrícula en donde ocupamos uno de los últimos lugares a nivel de América Latina y el Caribe.

¿Y la Desigualdad?

El Índice de Progreso Social ofrece una nueva forma de ver la desigualdad. A diferencia del PBI, un país no puede aumentar su puntaje en el IPS solamente mejorando la vida de las personas que más tienen, ni mejorando la vida de la mayoría. El Índice de Progreso Social es, por lo tanto, una poderosa medida del grado de inclusión de una sociedad.

De hecho, desde el punto de vista del análisis estadístico, vemos que existe poca o ninguna correlación entre el IPS y el Coeficiente de Gini. Michael Green, CEO del Social Progress Imperative, iniciativa global que impulsa el IPS, sostiene que: “Enfocarse en la brecha de equidad de ingresos como la única medida de crecimiento incluyente puede causar distracción a la hora de abordar las desigualdades clave”. Más bien, el IPS y la pobreza sí están relacionados en cualquier nivel de PBI per cápita; así, los países con menor pobreza tienden a tener mayor progreso social.

Con ello, no buscamos decir que cuando hay progreso económico, el “progreso social llega solo”. Esta nueva forma de medir permite tomar decisiones correctas y orientar mejor nuestra inversión social para tomar acción y lograr mejores impactos en la sociedad, porque, finalmente, el progreso social también trae progreso económico. De lo que se trata, es de ser más eficientes. ☺